

Fête du pied aux sentiers landais

JOURNÉE DE CLÔTURE
Samedi 8 octobre 2016 à Dax

DOSSIER DE PRESSE

Retour sur une année festive
de randonnées

[octobre 2015-octobre 2016]



Département
des Landes

DOSSIER DE PRESSE



Une année de Fête du pied aux sentiers landais ...



Organisée par le Département des Landes, la «Fête du pied aux sentiers landais» s'adresse à tous les publics, curieux de découvrir la randonnée sous toutes ses formes : pédestre, équestre et VTT.

L'année festive dédiée aux 30 ans des itinéraires de randonnée et initiée en octobre 2015, s'achève le samedi 8 octobre 2016 à Dax.

Ce 30^e anniversaire a accueilli sur douze mois d'animations près de 5 500 personnes, proposé 65 événements dans tout le département et a permis de parcourir plus de 40 000 km sur les sentiers de randonnée inscrits au Plan départemental des itinéraires de promenade et de randonnée.



... en chiffres !

63 randonnées labellisées, organisées par les partenaires de l'opération, clubs de randonnée ou offices de tourisme

10 randonnées thématiques organisées par le Conseil départemental

700 participants à chaque temps fort organisé par le Département : journée de lancement à Dax le 10 octobre 2015 et Festirando à mi-parcours le 21 mai 2016 à Arjuzanx

Le Département remercie ses partenaires qui l'accompagnent sur les sentiers de randonnée dans les Landes :

- ✓ les propriétaires privés qui accordent le droit de passage. Le Département a signé environ 1 500 conventions de passage à ce jour ;
- ✓ le Syndicat des sylviculteurs du Sud-Ouest (SYSSO), l'Union départementale pour la défense contre l'incendie (DFCI) et la fédération des chasseurs des Landes qui se mobilisent pour la protection de la forêt ;
- ✓ les comités départementaux de randonnée (comité départemental de la randonnée pédestre, comité départemental du cyclotourisme, comité départemental de tourisme équestre et société landaise des amis de Saint-Jacques et d'études Compostellanes) dont les bénévoles assurent une écoute sur les chemins (balisage, propreté, passage...) ;
- ✓ les communes et Communautés de communes qui contribuent pour 50 % aux coûts d'aménagement ;
- ✓ le Parc naturel régional des Landes de Gascogne qui a inscrit les sports de pleine nature dans sa charte 2012-2024 ;
- ✓ le comité départemental du tourisme et le réseau des offices de tourisme qui assurent la vente des rando-guides et la promotion de la randonnée sur le territoire.

Regards depuis les coulisses de la Fête du pied

©C.Roch/Dpt40



Gilles BÉGUERY chef de l'équipe opérationnelle au Conseil départemental des Landes a accompagné, cette année, la Fête du Pied

« Avec mon équipe de 12 personnes, nous avons habituellement pour mission de veiller sur les sentiers de randonnée landais : débroussaillage, balisage... Participer cette année à la Fête du pied nous a permis de mettre en valeur notre travail quotidien. En nous impliquant dans cette organisation, nous avions à cœur de tout faire pour que les parcours soient parfaits et d'accueillir les randonneurs dans les meilleures conditions matérielles et de sécurité. Il nous fallait réagir à tous les imprévus techniques : le balisage des parcours, l'installation des tentes d'accueil pour les participants, la gestion de la voiture accompagnatrice... Pour le Département cette année de randonnée aura nécessité beaucoup d'investissement et je me sens très fier du travail qui a été effectué par l'équipe. »



Matthieu WANDERSCHEID musicien bordelais et son acolyte, Lonj, ont accompagné en musique la randonnée au Musée de Brassempouy le 21 juin 2016

« C'était la première fois qu'avec mon groupe Swamp Duo nous jouions en plein air devant une grotte ! C'était une expérience particulière d'offrir cette pause musicale sur le parcours de randonneurs de la Fête du pied, nous n'avions jamais eu l'opportunité de vivre cela. Jouer du blues, dans les bois, en acoustique pur..., aller à travers champs avec nos instruments... cela m'a vraiment enchanté et je ne pense pas qu'on oubliera cette expérience ! »



Laurent CORNILLE garde-nature pour le Conseil départemental des Landes, à la randonnée « Découverte des orchidées et des coteaux calcaires de Pimbo » le 14 mai 2016

« Malgré la pluie, les randonneurs étaient venus nombreux pour nous accompagner sur cette boucle de randonnée. Le public est toujours étonné d'y découvrir les orchidées sauvages qui se développent sur le coteau du Moulin. Il y en a jusqu'à 30 espèces dans le Tursan ! Les gens étaient enchantés d'apprendre à observer et voir des plantes aussi extraordinaires le long des sentiers qu'ils arpentent habituellement. Comme quoi, la magie n'est parfois pas très loin et la Fête du pied, grâce à cette randonnée thématique, leur a permis de s'en rendre compte ! »



« Nous sommes une équipe de 12 personnes au Comité départemental et nous participons aux journées organisées par le Département pour la Fête du pied aux sentiers landais. A Dax puis à Arjuzanx, nous avons été présents pour informer les visiteurs sur l'action de la Fédération Française de Randonnée et sensibiliser sur la nécessité de structures comme les nôtres d'avoir des bénévoles pour nous aider à renforcer notre action. Toute l'année, nous accompagnons le Département sur l'organisation des « jeudis de la randonnée » et pour la journée de clôture de cette année de Fête, nous avons travaillé sur les questions du jeu de piste qui traitent des sujets comme les barthes du bois de Boulogne, leur environnement... Ce sont des événements qui rencontrent toujours une jolie réussite ! »

DOSSIER DE PRESSE



Cyrielle ROCH responsable du service de gestion des itinéraires de randonnée à la direction de l'Environnement du Conseil départemental des Landes



Paul CARRÈRE Vice-président du Conseil départemental des Landes en charge de l'Environnement

« Cette année de randonnée pour les 30 ans du Plan départemental des itinéraires de promenade et de randonnée (PDIPR) restera pour nous une belle réussite. En termes de thématiques, toutes ont été appréciées, avec des sujets et des discours adaptés au public et des intervenants passionnantes... En termes de fréquentation, on a eu, par exemple pour la randonnée contée de Sore, 43 personnes, ce qui nous a conduits à proposer une autre randonnée l'après-midi, en plus de celle du matin. Ce jour-là, l'intervention des conteuses a été très appréciée. Autre exemple qui montre que, même si la randonnée est une activité soumise aux aléas du temps, le public était au rendez-vous : à la randonnée étoilée de Lesgor, nous avons eu 46 participants et on n'a pas vu une étoile !! Mais les randonneurs sont tout de même repartis enchantés de l'intervention de l'Astroclub du Marsan sur le ciel fictif rempli d'étoiles... !! »

« Il était important de fêter avec le public trente années d'action du Département pour la valorisation de ses sentiers de randonnée. Ce sont des équipes et des partenaires qui œuvrent au quotidien avec la direction de l'Environnement et c'était aussi l'occasion de les en remercier. Nous avons choisi de faire une opération sur une année pour que toutes les thématiques puissent être abordées (taille des arbres, observation ornithologique...) au fil des quatre saisons. Pour ma part, je retiendrai l'aspect intergénérationnel des journées organisées, comme celle de Dax en octobre dernier, où les activités permettaient à tous, jeunes et moins jeunes, de se retrouver. J'ai pour ma part affronté la tyrolienne au-dessus de l'Adour et je ne suis pas près de l'oublier ! Je retiendrai enfin la réussite de cette année : 1 500 personnes étaient, par exemple, présentes à la réserve d'Arjuzanx en mai. C'est une vraie satisfaction de voir un tel engouement pour notre action. »

Journée de clôture le 8 octobre 2016 à Dax, Bois de Boulogne

À partir de 14 h, activités, randonnées, spectacle gratuits !

La journée de clôture se déroule sur le site du Bois de Boulogne entre le «Village» installé dans le centre de loisirs, le centre équestre, la Maison de la Barthe et les différents espaces signalés pour les départs des randonnées et des visites, les jeux et les animations.

Le programme

Le samedi 8 octobre 2016 à partir de 14 h, Dax, Bois de Boulogne

- **Défi sportif Randonnades** en famille ou entre amis, en binôme : course à pied, canoë, VTT, épreuve surprise.
- **Randonnée cyclotouristique** encadrée (69 km)
- **Randonnée pédestre** animée sur le thème des Barthes (7 km)
- **Défi équestre/VTT** : parcours sportif en binôme
- **Randonnée-jeu de piste** (5 à 8 km)
- **Tyrolienne**
- **Vélos** rigolos
- Initiation à la **course d'orientation**
- **Tir à l'arc**
- **Démonstration de course landaise**
- **Repas** proposé par les producteurs locaux
- **Randonnée nocturne** et **spectacle équestre** avec **Equivolt**

Toutes les activités sont gratuites !

Programme complet et inscription
landes.fr/agenda/randonnees-fete-pied-aux-sentiers-landais





Qu'est-ce que le Plan Départemental des Itinéraires de Promenade et Randonnée (PDIPR) ?

Le Département des Landes a été, en 1985, l'un des premiers en France à mettre en place le PDIPR. Ce plan consiste en la réalisation, l'aménagement, l'entretien et la promotion d'itinéraires de randonnée sur le territoire landais.

3 500 km d'itinéraires sont inscrits au PDIPR répartis entre :

- ✓ 215 boucles locales (entre 5 et 20 km) pédestre et/ou VTT
- ✓ 11 circuits réservés aux VTT (entre 24 et 55 km)
- ✓ 7 circuits dédiés à la pratique équestre (entre 25 et 75 km)
- ✓ 4 voies de Saint-Jacques-de-Compostelle dites du Puy-en-Velay, Vézelay, Tours et Littoral
- ✓ 90 km de Voies Vertes créées sur d'anciennes voies ferrées reconverties depuis 2006 en itinéraires de randonnée stabilisés ou enrobés pour partie.

Les comptages réalisés permettent d'estimer en moyenne par an : 860 000 randonneurs empruntant les boucles locales, 60 000 pèlerins traversant les Landes et plus de 175 000 usagers utilisant les voies vertes départementales.

L'engagement du Département se traduit par une inscription de 550 000 € par an et par la mobilisation d'une équipe dédiée chargée de l'entretien végétal des chemins et du mobilier, la mise en place du balisage, la réalisation des aménagements et la publication de rando-guides.

Ce travail est mené en étroite collaboration avec les partenaires du PDIPR qui contribuent ainsi, aux côtés du Département, au plaisir de randonner dans les Landes.



DOSSIER DE PRESSE

Photos disponibles au format HD sur demande



Animation Dax
©S. Zambon/Dpt40



Animation Dax
©S. Zambon/Dpt40



Vainqueurs Randonnées Dax
©S. Lafourcade



Matthieu Wanderscheid
©C. Roch/Dpt40



Randonnée musicale
Brasempouy ©C. Roch/Dpt40



Randonnée mycologique
Toulouzette ©C. Roch/Dpt40



Randonnée Arjuzanx
©D. Guillard/Dpt40



Remise des prix Arjuzanx
©Laura Moulié



Animation Arjuzanx
©Laura Moulié



Randonnées Arjuzanx
©Laura Moulié



Animation Arjuzanx
©Laura Moulié



Les équipes en actions
©S. Zambon/Dpt40



Randonnée dégustation Domaine
d'Ognoas ©S.Zambon/Dpt40



Marché producteurs locaux Dax
©S. Zambon/Dpt40



Randonnée contée à Sore
©C. Roch/Dpt40



Randonnées Arjuzanx
©Laura Moulié



TREC Dax
©S.Zambon/Dpt40



Tyrolienne Dax
©S.Zambon/Dpt40

Département des Landes
Hôtel du Département
23, rue Victor Hugo
40025 Mont-de-Marsan Cedex

Contact Presse :
Mathilde Charon-Burnel
Tél. : 05 58 05 40 32
Port : 06 72 56 12 82
Mél. : presse@landes.fr

landes.fr

Les Landes, le Département